

Après la prise de Tobrouk

Après la prise de Tobrouk

(SUITE DE LA PREMIERE PAGE)

Après la chute de Tobrouk, a-t-il déclaré, entraînant un changement dans l'ordre des opérations militaires. Les événements de la semaine passée ont profondément déçu, car ils ne sont pas dénués de l'importance de toute opération. On attendait à ce que cette opération eût été l'aboutissement de ce qui avait été placé en elle et qu'elle s'aurait imparablement. L'Anglais moyen a considéré Tobrouk comme un symbole encourageant dans le genre de Gibraltar. Maintenant tout le monde est extrêmement surpris. Plus que tout autre incident, la reddition de Tobrouk fera l'objet de graves interpellations à la Chambre des Lords et aux Communes.

On ne peut encore se faire une idée de ce que dira le gouvernement britannique. Toutefois, on attend une réponse en faisant allusion au fait qu'il y avait deux éléments qui gênent les Britanniques, à savoir : la question du tonnage et le facteur de l'approvisionnement. Le voyage de l'Angelette et retour par le Cap de Bonne-Espérance est long de 24.000 milles et exige 2 mois 1/2 à un an, d'après les différents avis d'experts. L'opération de l'Angelette des armées prises à être exportées et à transporter sur la ligne de feu est une tâche ardue dans laquelle maintiennent que pour les Alliés, la guerre se ramène à un seul facteur, celui du tonnage.

Critiques à l'égard des chefs britanniques
Amsterdam, 22. — La chute de Tobrouk ayant été avouée par les Anglais, la presse commente la perte de cette forteresse et, aux dires du service d'informations britannique, en donne la cause à la stratégie erronée des chefs militaires anglais et à leurs erreurs de calcul.

Dans cet ordre d'idées, les journaux britanniques réclament d'ores et déjà une enquête sur les causes de la défaite. Plusieurs d'entre eux vont même jusqu'à préconiser des changements dans le commandement de la zone de la brèche. L'« Evening Times », ne pourra être opposé à Rome, qui lorsqu'une mise au point rigoureuse est faite, les choses sont intervenues.

De son côté le « Daily Telegraph » déclare :
« Les événements proclament que de graves erreurs ont été commises dans la planification de la prise de Tobrouk. Le gouvernement doit reconnaître la nécessité d'une mise au point immédiate et rigoureuse des opérations qui puissent être les meilleurs requises ».

« Un désastre » reconnaît le « Times »
Amsterdam, 22. — Le service d'information anglais constate que l'opération anglaise n'est pas dénuée de la gravité de la perte de Tobrouk.

La presse britannique ne cherche pas à atténuer la gravité de cette capitulation. A Tobrouk, les troupes anglaises ont subi une défaite que celle des équipements constitués en vue d'un siège de longue durée, constitue indubitablement un désastre. Le fait est que la campagne de l'Afrique du Nord a démontré que les espoirs que les troupes britanniques avaient mis dans les nouvelles armes ne se sont pas réalisés. En outre, il n'y a pas lieu de douter d'un seul moment de ce que les Anglais ont prouvé en face d'un commandement d'une valeur nettement supérieure.

Le « Times » s'attaque ensuite amèrement aux chefs britanniques attribuant la défaite de Tobrouk à un coût de 25.000 prisonniers sur Anglais, au manque de jugement du commandement britannique.

De son côté le « Daily Telegraph » critique également l'état-major anglais en Afrique du Nord et constate que c'est avec une impatience justifiée qu'on attend le rapport circonstancié du général Auchinleck. Pour la première fois, les troupes de troupes et de matériel perdues à Tobrouk. D'une façon ou d'une autre, il est évident que l'erreur doit avoir été commise, et le Cabinet doit reconnaître la nécessité d'une mise au point immédiate.

Il va de soi, écrit le « Daily Herald » qu'une enquête minutieuse s'impose. Chaque citoyen anglais exige à présent du gouvernement de prouver par des actes qu'il rend compte de toute la gravité que revêt cette langue série de déconvenues.

Churchill sévèrement jugé en Amérique
Stockholm, 22. — Le « New York Herald Tribune » écrit, au sujet de la défaite britannique en Afrique du Nord.

« La chute de Tobrouk exercera une pression sur Churchill. Les perspectives militaires ayant changé, ses entretiens avec Roosevelt auront une portée toute différente. »

« La capitulation rapide et incroyablement de la forteresse anglaise, poursuit le journal, aura des suites profondes et lointaines au point de vue politique. Ce qui vient de se passer mettra probablement un terme à la confiance que la guerre pourrait se terminer cette année par une victoire des alliés ».

« Le quotidien américain pose la question de savoir si ces revers forceront pas le Parlement britannique à choisir un autre chef, car il est de notoriété publique qu'en Angleterre, Churchill est soumis à une appréciation sévère ».

Notre enquête sur les lieux
Nos hommes allés à la maison du crime, tandis que MM. Chaudry, Procureur de la République ; Sérégère, juge d'instruction ; Lefebvre-Greffier ; Sorriaux, adjoint du procureur de la République ; et le capitaine Vernet, remplaçant le capitaine Verquin, retenu par ailleurs ; M. Martin, commissaire central à Cambrai et M. Curthuis, inspecteur des brigades mobiles à Estourmel, se rendaient à Estourmel lundi après-midi.

La bonne, Mme Mollet, son fils et quelques personnes de l'entourage immédiat de M. Fleury, fournissent des explications narratives sur les événements de la nuit et de la journée, puis les magistrats examinent la maison.

« On sait que le corps de l'infanterie, retiré dans une chambre adjacente à la sienne, était déconcerté, car il n'y avait que rarement, parfois, il se reposait sur le lit, mais il n'y avait jamais de feu. Or le drame eut lieu la nuit. Selon les docteurs, le crime remonterait à douze heures. Personne n'a rien entendu, sauf une voisine d'en face qui déclarait qu'un bruit de chambre de M. Fleury, à onze heures du matin... Le meurtrier s'enfuit peut-être. Les deux chambres, celle où le corps fut retrouvé et celle où le meurtrier coucha, sont en ordre et il n'y a aucune trace de lutte ».

« Dans la chambre à coucher - il indique que la victime était couchée - et pourtant... M. Fleury portait son pantalon, sa chemise de nuit et ses chaussures. Dans la chambre à côté ? Chercher le livre qui fut retrouvé près de lui, mais alors, pourquoi le bracelet et le chapeau ? Ou bien, au moment où il se précipita dans la chambre à coucher, il a retrouvé ses deux montres dont une en or, son portefeuille et la table de nuit, a-t-il entendu un bruit à côté et en allant s'allonger, il a été frappé ».

« En outre, la porte de la cuisine donnant sur la cour, fut retrouvée ouverte le matin, alors qu'elle est toujours fermée à clé. Le portillon donnant sur la rue était ouvert lui aussi ».

Un ouvrier mineur fait une chute de 267 mètres à Lewarde

(SUITE DE LA PREMIERE PAGE)

Un accident mortel est survenu dimanche, à 16 h. 15 aux mines. La victime est M. Wagon Constant, âgé de 45 ans, demeurant à Lewarde, rue Jean-Jaurès, 4. Ce dernier était occupé par la Compagnie des Mines en qualité de metleur.

Alors qu'il chargeait des wagons dans la cage, cette dernière s'arrêta légèrement au-dessus de l'arrêt normal. A ce moment, pensant charger le cage, M. Wagon poussa son wagonnet chargé de chaux dans le vide et s'est trouvé, de ce fait, entraîné dans le vide.

Le corps du malheureux ouvrier s'écrasa sur le plancher de l'accrochage situé 267 mètres plus bas.

La victime très bien considérée dans la commune, était marié avec un enfant. Il faisait partie du Conseil Municipal depuis 1934 et remplissait avec dévouement les fonctions de trésorier du Comité d'entraide aux Prisonniers.

Détail navrant, M. Wagon était l'oncle du jeune Lucien Roger, âgé de 12 ans, élève à l'école de son travail, également à la mine.

Le marché noir DES INDUSTRIELS ROUBAISIEIS PRATIQUAIENT LA VENTE AVEC SOULTE
DEUX D'ENTRE EUX SONT ARRÊTES

Des contrôleurs du Service du Contrôle Économique de Lille, en liaison avec des collègues de Cambrai, apprirent par ceux-ci qu'une importante maison de Roubaix se livrait à la vente de marchandises avec soultes.

Une enquête faite sur place par les inspecteurs, permit de constater certaines irrégularités ; chez MM. Renard et Cie, grossistes, 261, avenue Roger-Salengro, à Roubaix.

Cette maison, qui était spécialisée avant la guerre, dans la fabrication de tapis, fabrique actuellement des rideaux et l'occupation et des wassingues.

Bien entendu, aucune trace des ventes avec soultes ne figurait dans la comptabilité. Cependant, les inspecteurs purent déterminer que le 15 août, dont le prix normal était de 15 francs était cédé au prix de 12 francs le mètre et que les wassingues devant être livrés au prix de 20 francs, furent vendus à 18 francs.

Par ailleurs, deux soultes, variant entre 10 et 25 francs le mètre carré, étaient exigées pour la vente de cartons de papier.

A la suite d'un interrogatoire général des inculpés, lundi dans la soirée, deux des quatre associés ont été arrêtés, à savoir : M. Renard et M. Deladrière et Renard.

Pour ceux qui seraient tentés d'approprier indûment des bénéfices (surtout le service du Contrôle Économique) précisons que la loi du 15 août 1942 punit les trafiquants du marché noir de peines allant de 2 à 10 ans de prison et que des amendes pouvant être de l'ordre de 10 millions peuvent être infligées.

Southampton bombardée par la « Luftwaffe »
Amsterdam, 22. — Le ministère de l'Air britannique communique que pendant la nuit de dimanche à lundi, une attaque aérienne a causé des dommages à Southampton.

D'ICI PEU A LILLE, UNE MAGNIFIQUE EXPOSITION vous pourrez visiter

Prochaine offensive contre la frontière égypto-libyenne

Rome, 22. — Le Haut Commandement de l'armée italienne communique :
Après l'occupation et l'apuration du territoire de Tobrouk, les troupes de l'Ass'apprêtent à diriger leur offensive contre la frontière égypto-libyenne.

Après une première évaluation superficielle du butin capturé à Tobrouk, on constate qu'il comporte quelques centaines de camions, quelques centaines de camions automobiles, environ cent chars blindés ainsi que de grands dépôts de munitions, de vivres et de carburant.

Infirmeries régionales

LE CRIME D'ESTOURMEL

(SUITE DE LA PREMIERE PAGE)

« M. Georges Fleury, vivait seul dans cette grande maison n'y avait pas de son service qu'une bonne, Mme Marie Mollet, 62 ans. Cette femme couche dans une chambre située dans l'aile droite de la bâtisse, tandis que son mari, âgé de 62 ans, habite sur le même étage, mais dans l'aile gauche ».

Dimanche, M. Fleury avait passé quelques heures, chez son charpentier, M. Maurice Mallet, fils de sa bonne, qui tient un café situé de l'autre côté de la route, en face de chez lui. Là, il avait rencontré le Maire de Saint-Vincent, qui venait de se rendre à la messe. Les deux hommes avaient parlé d'affaires municipales. Vers 23 h. 30, le Maire d'Estourmel regagnait son domicile.

« La question qui reste entière, c'est de savoir si le meurtrier est le curé de la paroisse, M. l'abbé Dana et M. l'abbé Tellez, curé de Mastaing, ami de la victime, ou si c'est un autre individu ».

« De ses premières heures de l'enquête, il ressort nettement que le crime fut commis par un habitué du lieu, d'une manière remarquable, qui le connaissait bien. Il ne faudra pas chercher ailleurs, le crime quelconque d'un rôdeur devant être écarté ».

La victime est décédée
M. Fleury a subi une opération pratiquée par M. le docteur Duniin dans sa clinique de la rue Watteau à Cambrai. On espérait alors qu'il pourrait reprendre connaissance et d'une parole journalière, d'ici quelques jours, ce qui permettrait de mettre la main sur le coupable, mais cette attente fut vaine.

« Une fois l'opération terminée, M. Fleury, au cours de laquelle le docteur Pierre a été reconduit à son domicile en fin de journée, il a succombé mardi matin, vers 5 heures ».

« Les enquêteurs sur ce drame, qui causent une émotion intense dans la commune et dans les milieux agricoles de la région a repris, hier, mardi ».

« M. le capitaine de gendarmerie Verquin, qui se rendait au domicile de la victime, a rejoint les gendarmes de Cambrai, afin de poursuivre les éléments suspects d'après les indications de M. le docteur Duniin, qui a été entendue, notamment le jeune ouvrier agricole dont la première audition a eu lieu lundi après-midi en l'autopsie du corps de M. Fleury a été pratiquée mardi dans la journée par M. le docteur Timal, médecin légiste ».

« Les constatations de la victime ont été faites par M. le docteur Timal, médecin légiste, le 28 décembre 1942, en présence de M. le procureur de la République, M. le juge d'instruction, M. le juge de paix, M. le juge de commerce, M. le juge de paix, M. le juge de commerce, M. le juge de paix, M. le juge de commerce ».

DES INSTITUTEURS COMMUNISTES CONDAMNÉS A DOUAI
Pour activité communiste, le second degré de la Cour de Douai a condamné :

Jean Parmentier, 26 ans, instituteur à Douai, condamné à 6 mois de prison et 500 francs d'amende ; Auguste Tellez, 21 ans, instituteur à Douai, condamné à 6 mois de prison et 500 francs d'amende ; Marcel Legay, 20 ans, étudiant à Douai, condamné à 3 mois de prison et 500 francs d'amende ; Roger Pennequin, 21 ans, instituteur à Douai, condamné à 6 mois de prison et 500 francs d'amende.

LES FAUX CONTROLEURS DU CONTROLE ECONOMIQUE ENTENDUS PAR LE JUGE D'INSTRUCTION DE CAMBRAI
Les trois faux contrôleurs du Contrôle économique qui avaient ramené à Douai, le 24 décembre, le cadavre de M. Fleury, ont été entendus par M. Sérégère, juge d'instruction.

« A 11 h. les trois hommes : Maurice Duhautoy, 31 ans, instituteur à Douai, André Heilbood, 30 ans, instituteur à Douai, et Michel Duhautoy, 31 ans, instituteur à Douai, ont été entendus au cabinet du juge d'instruction ».

« Michel Duhautoy qui était sorti de prison le 24 décembre, a été entendu par le juge d'instruction sur le rôle qu'il a joué dans le crime de la nuit et de la journée, puis les magistrats examinent la maison ».

« On sait que le corps de l'infanterie, retiré dans une chambre adjacente à la sienne, était déconcerté, car il n'y avait que rarement, parfois, il se reposait sur le lit, mais il n'y avait jamais de feu. Or le drame eut lieu la nuit. Selon les docteurs, le crime remonterait à douze heures. Personne n'a rien entendu, sauf une voisine d'en face qui déclarait qu'un bruit de chambre de M. Fleury, à onze heures du matin... Le meurtrier s'enfuit peut-être. Les deux chambres, celle où le corps fut retrouvé et celle où le meurtrier coucha, sont en ordre et il n'y a aucune trace de lutte ».

« Dans la chambre à coucher - il indique que la victime était couchée - et pourtant... M. Fleury portait son pantalon, sa chemise de nuit et ses chaussures. Dans la chambre à côté ? Chercher le livre qui fut retrouvé près de lui, mais alors, pourquoi le bracelet et le chapeau ? Ou bien, au moment où il se précipita dans la chambre à coucher, il a retrouvé ses deux montres dont une en or, son portefeuille et la table de nuit, a-t-il entendu un bruit à côté et en allant s'allonger, il a été frappé ».

« En outre, la porte de la cuisine donnant sur la cour, fut retrouvée ouverte le matin, alors qu'elle est toujours fermée à clé. Le portillon donnant sur la rue était ouvert lui aussi ».

LA « MAISON DU PRISONNIER » A LILLE

« L'impulsion du Commissariat de Recherches des Prisonniers de Guerre rapatriés que dirige M. Maurice Pinot et avec le concours du Secours National, une Maison du Prisonnier a vu ouvrir dans ce quartier chef-lieu de département, un cadastre accablé ».

« C'est ainsi que le département du Nord, à son tour, a tout mis en œuvre pour que les Malades du Prisonnier, dont les treize d'installation sont en voie d'achèvement, soient bien ouverts aux prisonniers libérés, ainsi qu'aux familles de ceux qui sont encore absents ».

« Une récente et rapide incursion à l'intérieur de l'immeuble situé 21, rue d'Estourmel, nous a permis de nous rendre compte de l'œuvre de la Maison du Prisonnier et de la mission que celle-ci a assumée pour le rapatriement des prisonniers libérés, l'accueil et l'entretien des familles de prisonniers ».

« Dirigée par un ancien prisonnier de guerre, cette Maison du Prisonnier, ancien prisonnier ou appartenant à des familles de prisonniers, l'organisation de la Maison du Prisonnier a été étudiée. Les prisonniers rapatriés ou les familles de prisonniers qui viennent de rentrer en France, ont pu prendre un conseil, solliciter un secours, seront accueillis en camarades dans les locaux de la Maison du Prisonnier, dont les marches longues et pénibles pour obtenir satisfaction ».

« Le Secrétaire du libéré est chargé de régler toutes les questions qui incombent à justifier toutes les démarches que les libérés ont à faire pour eux. Il leur fournit toute la documentation qui leur sera nécessaire pour leur retour en France, les démarches à faire, les démarches juridiques, de loyers, d'impôts, de ravitaillement, de bons de chauffage, de vêtements, de remboursement de marks de camp, de compte de soldes de captivité, etc. etc. Il oriente également les libérés vers les secours sociaux ou médicaux vers les œuvres d'accueil et d'hébergement ».

« Le Secrétaire du libéré est chargé de régler toutes les questions qui incombent à justifier toutes les démarches que les libérés ont à faire pour eux. Il leur fournit toute la documentation qui leur sera nécessaire pour leur retour en France, les démarches à faire, les démarches juridiques, de loyers, d'impôts, de ravitaillement, de bons de chauffage, de vêtements, de remboursement de marks de camp, de compte de soldes de captivité, etc. etc. Il oriente également les libérés vers les secours sociaux ou médicaux vers les œuvres d'accueil et d'hébergement ».

« La famille du Prisonnier sera accueillie dans la Maison du Prisonnier, les services y trouveront l'accueil et l'entretien dont ils ont besoin ».

« Le Comité d'Assistance aura dans cette Maison ses services qui se tiennent en contact avec les familles de prisonniers libérés et moral dont les envois de colis, de livres, de jouets, etc. etc. ».

« Les résultats de la Maison du Prisonnier ont été très satisfaisants. Les libérés ont pu retrouver leur famille, leur travail, leur logement, etc. etc. ».

UN ANGELOIS DE WINGLES ARRÊTÉ A LILLE POUR COMPLICITÉ PRÉSUMÉE DE TENTATIVE DE MEURTRE

« Il était recherché par le Parquet d'Estourmel ».

« En vertu d'un mandat d'arrêt en date du 11 Juin, délivré par M. le Juge d'instruction, du ressort de M. Sérégère, procureur de la République, de Douai, le nommé Joseph Kiljan, âgé de 48 ans, marié, originaire de Wingles, rue des Taverneaux ».

« Joseph Kiljan est inculpé de complot présumé de tentative de meurtre ».

« Le coupable a été, après Interrogatoire d'identité, détéré au Parquet de Lille et traduit devant M. Sérégère, procureur de la République ».

« Il sera prochainement procédé à son transfert à Estourmel, afin de permettre au Juge d'instruction de cette localité de poursuivre son information ».

A LA DIRECTION DU VLAAMSCH VERBOND
« Nous avons récemment annoncé la nomination de la présidence du Vlaamsch Verbond van Frankrijk (Association de la Belgique de France). Cette association qui a pour but la défense des droits et traditions de nos compatriotes, a organisé des conférences, des cours de langue flamande, des conférences, des bibliothèques régionales, etc. etc. ».

« L'abondance des matières nous oblige à reporter la publication de notre feuilleton « LA CABANE DU BORD DE L'EAU » ».